SEDE APOSTÓLICA SANTO PADRE Francisco

Mensaje

39^A JORNADA MUNDIAL DE LA JUVENTUD 2014

«Bienaventurados los pobres de espíritu, porque de ellos es el reino de los cielos» (Mt 5,3)

13 de abril de 2014

Queridos jóvenes:

Tengo grabado en mi memoria el extraordinario encuentro que vivimos en Río de Janeiro, en la 38ª Jornada Mundial de la Juventud. iFue una gran fiesta de la fe y de la fraternidad! La buena gente brasileña nos acogió con los brazos abiertos, como la imagen de Cristo Redentor que, desde lo alto del Corcovado, domina el magnífico panorama de la playa de Copacabana. A la orilla del mar, Jesús renovó su llamada a cada uno de nosotros para que nos convirtamos en sus discípulos misioneros, lo descubramos como el tesoro más precioso de nuestra vida y compartamos esa riqueza con los demás, los que están cerca y los que están lejos, hasta las últimas periferias geográficas y existenciales de nuestro tiempo.

La próxima etapa de la peregrinación intercontinental de los jóvenes será Cracovia, en 2016. Para marcar nuestro camino, en estos tres años quisiera reflexionar con vosotros sobre las Bienaventuranzas

que haya muerto en una cruz; en la lógica de este mundo, los que Jesús proclama bienaventurados son considerados "perdedores", débiles, y, en cambio, son exaltados el éxito a toda costa, el bienestar, la arrogancia del poder, y la afirmación de uno mismo en perjuicio de los demás.

Queridos jóvenes, Jesús nos pide que respondamos a su propuesta de vida, que decidamos qué camino queremos recorrer para llegar a la verdadera alegría. Se trata de un gran desafío para la fe. Jesús no tuvo miedo de preguntar a sus discípulos si querían seguirle de verdad o preferían irse por otros caminos (cf. Jn 6,67), y Simón, llamado Pedro, tuvo el valor de contestarle: «Señor, ¿a quién vamos a acudir? Tú tienes palabras de vida eterna» (Jn 6,68). Si sabéis decir "sí" a Jesús, entonces vuestra joven vida se llenará de significado y será fecunda.

2. Valor de ser felices

Pero, ¿qué significa "bienaventurados" (en griego *makarioi*)? Bienaventurados quiere decir felices. Decidme: ¿Buscáis de verdad la felicidad? En una época en la que nos atraen tantas apariencias de felicidad, corremos el riesgo de contentarnos con poco, de tener una idea "pequeña" de la vida. ¡Aspirad, en cambio, a cosas grandes! ¡Ensanchad vuestros corazones! Como decía el beato Piergiorgio Frassati: «Vivir sin una fe, sin un patrimonio que defender, y sin apoyar en lucha continua la verdad, no es vivir, sino "ir tirando". Nunca debemos ir tirando, sino vivir» (Carta a Isidoro Bonini, 27-2-1925). En el día de la beatificación de Piergiorgio Frassati, el 20-5-1990, Juan Pablo II lo llamó «hombre de las Bienaventuranzas» (Homilía en la Santa Misa: AAS 82=1990, 1518).

Si dejáis emerger de verdad las aspiraciones más profundas de vuestro corazón, os daréis cuenta de que hay en vosotros un deseo inextinguible de felicidad, y eso os permitirá desenmascarar y rechazar las numerosas ofertas "baratas" que encontraréis a vuestro alrededor. Cuando buscamos el éxito, el placer y la posesión egoísta, y los convertimos en ídolos, podemos llegar a experimentar momentos de embriaguez, una falsa sensación de satisfacción, pero al final nos hacemos esclavos, nunca estamos

conciencia de los propios límites, de la propia condición existencial de pobreza. Los *anawim* se fían del Señor, saben que dependen de Él.

Jesús, como entendió perfectamente santa Teresa del Niño Jesús, se presenta en su encarnación como un mendigo, un necesitado en busca de amor. El *Catecismo de la Iglesia Católica* habla del hombre como un *«mendigo de Dios»* (n. 2559) y nos dice que la oración es el encuentro de la sed de Dios con nuestra sed (n. 2560).

San Francisco de Asís comprendió muy bien el secreto de la Bienaventuranza de los pobres de espíritu; de hecho, cuando Jesús le habló en la persona del leproso y en el Crucifijo, reconoció la grandeza de Dios y su propia condición humilde. En la oración, el Poverello pasaba horas preguntando al Señor: «¿Quién eres Tú? ¿Quién soy yo?». Se despojó de una vida acomodada y despreocupada para desposarse con la "señora Pobreza", imitar a Jesús y seguir el Evangelio al pie de la letra. Francisco vivió inseparablemente la *imitación de Cristo pobre* y el *amor a los pobres* como las dos caras de una misma moneda.

Me podríais preguntar: "¿Cómo podemos hacer que esta *pobreza de espíritu* se transforme en un estilo de vida que se refleje concretamente en nuestra existencia?". Os contesto con tres puntos.

- 1. Ante todo, intentad ser *libres en relación con las cosas*. El Señor nos llama a un estilo de vida evangélico de sobriedad, a no dejarnos llevar por la cultura del consumo; se trata de buscar lo esencial, de aprender a despojarnos de tantas cosas superfluas que nos ahogan. Desprendámonos de la codicia del tener, del dinero idolatrado y después derrochado, y pongamos a Jesús en primer lugar; Él nos puede liberar de las idolatrías que nos convierten en esclavos. iFiaros de Dios, queridos jóvenes! Él nos conoce, nos ama y nunca se olvida de nosotros; así como cuida de los lirios del campo (cf. Mt 6,28), no permitirá que nos falte nada. Y para superar la crisis económica también hay que estar dispuestos a cambiar de estilo de vida, a evitar tanto derroche; igual que se necesita valor para ser felices, también es necesario para ser sobrios.
- 2. En segundo lugar, para vivir esta Bienaventuranza necesitamos la conversión en relación con los pobres: tenemos que preocuparnos de ellos, ser sensibles a sus necesidades espirituales y materiales. A

se establece y crece. El Reino es al mismo tiempo don y promesa; ya se nos ha dado en Jesús, pero aún debe cumplirse en plenitud. Por eso pedimos cada día al Padre: «*Venga a nosotros tu reino*».

Hay un profundo vínculo entre pobreza y evangelización, entre el tema de la pasada Jornada Mundial de la Juventud, «Id y haced discípulos a todos los pueblos» (Mt 28,19), y el de este año, «Bienaventurados los pobres de espíritu, porque de ellos es el reino de los cielos» (Mt 5,3). El Señor quiere una Iglesia pobre que evangelice a los pobres. Cuando Jesús envió a los Doce, les dijo: «No os procuréis en la faja oro, plata ni cobre, ni tampoco alforja para el camino, ni dos túnicas, ni sandalias, ni bastón; bien merece el obrero su sustento» (Mt 10,9-10); la pobreza evangélica es una condición fundamental para que el Reino de Dios se difunda. Las alegrías más hermosas y espontáneas que he visto en el transcurso de mi vida son las de personas pobres, que tienen poco a lo que aferrarse; y la evangelización, en nuestro tiempo, solo será posible por medio del contagio de la alegría.

Como hemos visto, la Bienaventuranza de los pobres de espíritu orienta nuestra relación con Dios, con los bienes materiales y con los pobres; ante el ejemplo y las palabras de Jesús, nos damos cuenta de cuánta necesidad tenemos de conversión, de hacer que la lógica del *ser más* prevalezca sobre la del *tener más*. Los santos son los que más nos pueden ayudar a entender el significado profundo de las Bienaventuranzas. La canonización de Juan Pablo II el segundo Domingo de Pascua es, en este sentido, un acontecimiento que llena de alegría nuestro corazón; él será el gran patrono de las JMJ, de las que fue iniciador y promotor, y en la comunión de los santos seguirá siendo un padre y un amigo para todos vosotros.

El próximo mes de abril se celebra también el trigésimo Aniversario de la entrega de la Cruz del Jubileo de la Redención a los jóvenes. Precisamente a partir de ese acto simbólico de Juan Pablo II comenzó la gran peregrinación juvenil que, desde entonces, continúa a través de los cinco continentes. Muchos recuerdan las palabras con las que el Papa, el Domingo de Pascua de 1984, acompañó su gesto: «Queridos jóvenes, al clausurar el Año Santo, os confío el signo de este Año Jubilar: ila Cruz de Cristo! Llevadla por el mundo como signo del amor del Señor Jesús a la humanidad, y anunciad a todos que solo en Cristo muerto y resucitado hay salvación y redención».